



Consejo de Seguridad

Distr. general
17 de septiembre de 2018
Español
Original: inglés

Comité del Consejo de Seguridad establecido en virtud de la resolución [1540 \(2004\)](#)

Nota verbal de fecha 7 de septiembre de 2018 dirigida a la Presidencia del Comité por la Misión Permanente de Australia ante las Naciones Unidas

La Misión Permanente de Australia ante las Naciones Unidas saluda atentamente a la Presidencia del Comité del Consejo de Seguridad establecido en virtud de la resolución [1540 \(2004\)](#) y tiene el honor de transmitir adjunta una relación de las últimas actividades llevadas a cabo por Australia para aplicar la resolución [1540 \(2004\)](#) (véase el anexo) en respuesta a lo solicitado en la nota verbal de fecha 14 de agosto de 2018 de la Presidencia del Comité.



Anexo de la nota verbal de fecha 7 de septiembre de 2018 dirigida a la Presidencia del Comité por la Misión Permanente de Australia ante las Naciones Unidas

Informe de Australia sobre la aplicación de la resolución 1540 (2004) del Consejo de Seguridad

Australia defiende activamente lo dispuesto en la resolución 1540 (2004) del Consejo de Seguridad, que sigue siendo uno de los pilares del régimen internacional de no proliferación. En su libro blanco de política exterior de 2017, Australia subraya su determinación de luchar contra la proliferación de las armas de destrucción en masa y fortalecer las normas contra el empleo de las armas biológicas, químicas y nucleares.

La resolución 1540 (2004) del Consejo de Seguridad y la importante labor que lleva a cabo el Comité del Consejo de Seguridad establecido en virtud de dicha resolución han ayudado a movilizar recursos y conocimientos técnicos para ayudar a los Estados de todo el mundo a fortalecer las prácticas nacionales y las medidas de aplicación.

Australia sigue aplicando lo dispuesto en la resolución 1540 (2004) mediante:

- a) Medidas legislativas: por ejemplo, el Gobierno de Australia ha aprobado 12 leyes relacionadas con el terrorismo desde 2014, cuando el nivel nacional de amenaza terrorista se elevó a “probable”;
- b) La aplicación y el cumplimiento firmes de los controles nacionales de la exportación de materiales y tecnologías relacionados con las armas de destrucción en masa;
- c) Un teléfono de emergencia de seguridad nacional, al que los miembros de la comunidad australiana pueden llamar para denunciar conductas sospechosas;
- d) El apoyo a los tratados internacionales, tales como el Tratado sobre la No Proliferación de las Armas Nucleares, la Convención sobre la Prohibición del Desarrollo, la Producción, el Almacenamiento y el Empleo de Armas Químicas y sobre Su Destrucción y la Convención sobre la Prohibición del Desarrollo, la Producción y el Almacenamiento de Armas Bacteriológicas (Biológicas) y Toxínicas y sobre Su Destrucción, cuyas prohibiciones y disposiciones se han incorporado a la legislación australiana;
- e) La participación activa en los principales regímenes internacionales de control de las exportaciones, en particular ocupando la presidencia y la secretaría permanentes del Grupo de Australia;
- f) La participación activa en la Iniciativa de Seguridad contra la Proliferación;
- g) La realización periódica de actividades internacionales en apoyo de la aplicación de la resolución 1540 (2004) y la realización de aportaciones a esas actividades;
- h) La prestación de asistencia técnica y la cooperación con otros Estados, en particular con países de la región.

El Comité de Lucha contra el Terrorismo de Australia y Nueva Zelanda mantiene el plan nacional de lucha contra el terrorismo y está formado por representantes de los Gobiernos de ambos países, así como de los gobiernos de los estados y territorios de Australia. El Comité proporciona asesoramiento experto en materia estratégica y sobre políticas a los Jefes de Gobierno y otros ministros

competentes, y coordina una iniciativa eficaz de lucha contra el terrorismo en todo el país, incluidos los medios y las disposiciones para responder a incidentes químicos, biológicos, radiológicos o nucleares.

Su función como Presidente permanente del régimen de control de las exportaciones de armas químicas y biológicas del Grupo de Australia es una de las muchas maneras en las que el país cumple las obligaciones previstas en la resolución [1540 \(2004\)](#). Mediante la armonización de los controles de la exportación, el Grupo intenta que las exportaciones no contribuyan al desarrollo de las armas químicas y biológicas.

Australia también apoya la aplicación de lo dispuesto en la resolución [1540 \(2004\)](#) participando activamente en la Iniciativa de Seguridad contra la Proliferación, una medida práctica que fomenta la capacidad, tanto regional como nacional, de obstaculizar y prevenir la propagación de las armas de destrucción en masa, sus sistemas vectores y los materiales conexos. Australia participa en las maniobras anuales, las reuniones y las actividades de la Iniciativa. También ha proporcionado activos militares para que se aplique la resolución.

En septiembre de 2017, Australia acogió el ejercicio de rotación anual de Asia y el Pacífico de la Iniciativa de Seguridad contra la Proliferación (el Ejercicio Pacific Protector 17), en el que participaron aproximadamente 450 delegados de 21 países. Demostrando su compromiso de colaboración para combatir la amenaza que plantea la proliferación de las armas de destrucción en masa en la región de Asia y el Pacífico, los asociados de esta actividad (Australia, Estados Unidos de América, Japón, Nueva Zelanda, República de Corea y Singapur) han acordado realizar anualmente un ejercicio oficial de rotación en la región. Durante el ejercicio, que estuvo organizado por Australia, se celebraron sesiones centradas en debates académicos, un ejercicio de simulación, un ejercicio directo, un ejercicio de demostración y puerto y un programa de intercambio de conocimientos.

Las políticas nacionales de control de las exportaciones reflejan la determinación del Gobierno de velar por que la exportación de materiales de defensa y de artículos de doble uso sea compatible con sus obligaciones y compromisos internacionales, incluida la resolución [1540 \(2004\)](#). En el siguiente sitio web se recoge más información sobre esos controles de la exportación: www.defence.gov.au/ExportControls/Policy.asp.

Australia también ha abordado la cuestión de la posible transferencia intangible de tecnología estratégica de proliferación a los agentes no estatales. La Ley de control del comercio de defensa de 2012, que fue modificada por la Ley de modificación del control del comercio de defensa de 2015, regula la oferta intangible de tecnología relacionada con materiales de defensa y artículos estratégicos, como la oferta por medios electrónicos, y regula la intermediación con respecto a los materiales de defensa, los artículos estratégicos y las tecnologías conexas.

Australia también ha aplicado medidas nacionales para garantizar la seguridad de las existencias de armas y/o sus precursores.

- Los gobiernos de los estados y territorios de Australia tienen marcos jurídicos y regulatorios sólidos para impedir que los materiales que pueden plantear problemas de seguridad caigan en manos equivocadas.
- Dichos marcos se ven reforzados por el Código Nacional de Práctica para los Productos Químicos que Pueden Plantear Problemas de Seguridad, un programa establecido en 2008 por el Consejo de Gobiernos Australianos en colaboración con agentes del sector para reducir el riesgo de que se utilicen productos químicos con fines terroristas. El objetivo del Código es promover unas prácticas efectivas de gestión de la seguridad de este tipo de productos en toda

la cadena de suministro alentando a las empresas y los particulares que gestionan o manipulan productos químicos que pueden plantear problemas de seguridad a que tengan en cuenta el riesgo de terrorismo en sus procesos de planificación de la seguridad. El Código, que se puede consultar en www.nationalsecurity.gov.au, ofrece orientación e información sobre distintas medidas prácticas de seguridad que las empresas y los particulares pueden adoptar.

- El Gobierno de Australia y los agentes del sector han colaborado en la elaboración de unas orientaciones para ayudar a las empresas a comprender mejor los riesgos del terrorismo químico.
- Australia también regula los agentes biológicos que pueden plantear problemas de seguridad.
- Existe un régimen normativo por el que se supervisa y regula a las entidades e instalaciones que manipulan agentes biológicos que pueden plantear problemas de seguridad. El régimen establece los requisitos de manipulación (incluido el almacenamiento), gestión de riesgos e incidentes, transporte, gestión de información, seguridad del personal y desactivación y descontaminación de los agentes.
- En el siguiente sitio web se recoge más información sobre el régimen: www.health.gov.au/ssba.

Cooperación internacional para aplicar la resolución 1540 (2004)

Australia fue miembro fundador del Grupo de Amigos de la resolución 1540 (2004), que se estableció en 2016, y sigue asistiendo a sus reuniones. Realizó aportaciones al examen amplio del estado de aplicación de la resolución 1540 (2004) en 2016 y participó activamente en debates públicos. Los representantes de Australia también han hecho presentaciones en cursos de capacitación dirigidos a puntos de contacto para la aplicación de la resolución 1540 (2004).

Australia ha seguido prestando apoyo técnico al Grupo de Expertos del Comité del Consejo de Seguridad establecido en virtud de la resolución 1540 (2004), la Organización para la Prohibición de las Armas Químicas, el Organismo Internacional de Energía Atómica y la Iniciativa Mundial de Lucha contra el Terrorismo Nuclear. Dos expertos técnicos australianos participaron en las reuniones de expertos relativas a la Convención sobre las Armas Biológicas que se celebraron en agosto de 2018. Australia patrocina la asistencia a reuniones, talleres y actos de no proliferación y lucha contra la proliferación de participantes que cumplen los requisitos establecidos para recibir asistencia internacional para el desarrollo.

Australia apoyó firmemente la declaración sobre la no proliferación que los Jefes de Estado y de Gobierno aprobaron en la Cumbre de Asia Oriental de 2016, en la que se reafirmó el compromiso de los países participantes en la Cumbre de aplicar plenamente lo dispuesto en la resolución 1540 (2004) a fin de impedir que los agentes no estatales desarrollen, adquieran, fabriquen, posean, transporten, transfieran o empleen armas de destrucción en masa y sus sistemas vectores.

Junto con Tailandia, Australia organizó un seminario de la Cumbre de Asia Oriental sobre la no proliferación en la región del Indo-Pacífico, que tuvo lugar en Melbourne en octubre de 2017. El seminario incluyó sesiones sobre la no proliferación de armas de destrucción en masa, la resolución 1540 (2004) y la Iniciativa de Seguridad contra la Proliferación.

Australia es uno de los patrocinadores de la declaración conjunta de la Cumbre de Seguridad Nuclear de 2016 sobre el fomento de la aplicación plena y universal de la resolución 1540 (2004) (se puede consultar en www.nss2016.org/document-center-docs/2016/4/1/joint-statement-on-1540-committee) y el plan de acción en apoyo de las Naciones Unidas, que respalda medidas específicas con respecto a la resolución 1540 (2004) (se puede consultar en www.nss2016.org/s/Action-Plan-UN_FINAL.pdf).

El carácter transnacional del blanqueo de dinero, la financiación de las armas de destrucción en masa y la financiación del terrorismo exigen una respuesta mundial coordinada. El Gobierno de Australia ha invertido 5,5 millones de dólares australianos del producto del delito en la creación de un programa internacional de inteligencia financiera y reglamentación para mejorar la recopilación de información financiera a escala mundial. Para fortalecer sus defensas frente a las amenazas del blanqueo de dinero extranjero y la financiación del terrorismo, Australia está haciendo lo posible por aumentar la capacidad operacional de sus asociados regionales.

En su calidad de Presidente del Grupo de Australia, el país ha presentado a la Dependencia de Apoyo a la Aplicación de la Convención sobre las Armas Biológicas, en nombre de los miembros del Grupo, una oferta de asistencia que permitirá a los Estados partes en la Convención solicitar ayuda a los miembros del Grupo para implantar controles de la exportación con respecto a la transferencia de sustancias químicas y biológicas.

En febrero de 2017, el Grupo de Australia organizó un diálogo y una actividad de divulgación para países de América Latina. En marzo de 2018, el Grupo celebró un diálogo y una actividad de divulgación para países de África. En esos diálogos, se reafirmó el compromiso del Grupo con la no proliferación y su determinación de garantizar la seguridad de los materiales estratégicos frente a cualquier intento de utilizarlos para fabricar armas químicas y biológicas. En los diálogos se puso de relieve la importancia de poder responder a los cambiantes desafíos a los que se enfrenta el mundo. Hace falta una cooperación mundial, regional y subregional para controlar de manera efectiva los artículos de doble uso. Los diálogos brindan una importante oportunidad para que el Grupo pueda ampliar su régimen coordinado de control de las exportaciones y fomentar el apoyo a las iniciativas mundiales de lucha contra la proliferación.

Además de los diálogos mencionados, en 2016 y 2017, el Grupo de Australia llevó a cabo diversas actividades de diálogo y creación de capacidad con Kazajstán, Malasia, Myanmar, Serbia, Venezuela (República Bolivariana de), Viet Nam, Hong Kong (China) y la Provincia China de Taiwán. Como Presidente y afiliado en activo del Grupo, Australia sigue colaborando con sus asociados internacionales en materia de controles de la exportación.

Australia apoya firmemente la capacidad operacional del Mecanismo del Secretario General para la Investigación del Presunto Empleo de Armas Químicas, Biológicas o Toxínicas mediante la designación de expertos y laboratorios para la lista de la Oficina de Asuntos de Desarme de la Secretaría. A fin de reforzar la capacidad de respuesta en la región de Asia y el Pacífico, Australia organizó el primer curso regional de formación práctica sobre el Mecanismo en octubre de 2016, en Canberra, en colaboración con la Oficina de Asuntos de Desarme, los Departamentos de Defensa y Comercio y Relaciones Exteriores de Australia y la Policía Federal de Australia. En él participaron 16 expertos de Australia, China, la Federación de Rusia, Filipinas, Nueva Zelanda, la República de Corea, Sudáfrica y Tailandia. El curso se centró en la investigación del presunto empleo de un arma biológica. Los representantes de Australia también han participado en otros cursos de capacitación sobre el Mecanismo. Australia considera que el Mecanismo tiene un efecto disuasorio que contribuye a la aplicación de la resolución 1540 (2004).

Australia sigue participando en actividades internacionales y nacionales de lucha contra el terrorismo y de fomento de la capacidad de lucha contra la proliferación, así como en programas de capacitación sobre seguridad química, biológica y radiológica. Esto incluye la ejecución de un programa de garantía de calidad para aumentar la capacidad y los medios de los laboratorios de hacer pruebas para determinar la presencia de agentes biológicos que pueden plantear problemas de seguridad en Australia y en otros laboratorios concretos en el extranjero.

Australia prestó apoyo a una serie de actividades en 2017 y 2018 que reforzaron su compromiso de aplicar la resolución 1540 (2004). A continuación figura una muestra de actividades representativas:

- Australia hizo una presentación sobre la resolución 1540 (2004) y la Iniciativa de Seguridad contra la Proliferación durante las conversaciones asiáticas de alto nivel sobre la no proliferación organizadas por el Japón en 2017 y 2018.
- Realizó una presentación durante el Seminario Asiático sobre el Control de las Exportaciones organizado por el Japón en 2017 y 2018.
- Además de acoger su cuarto ejercicio de la Iniciativa de Seguridad contra la Proliferación, en 2017, Australia ha participado en todos los ejercicios anuales de Asia y el Pacífico.
- Australia contribuyó a dos foros de interesados sobre la promulgación de leyes nacionales para aplicar la Convención sobre las Armas Químicas.
- Habló sobre su experiencia en materia de seguridad química y su programa de contramedidas químicas.
- Australia cofinanció el taller del Centro Regional de las Naciones Unidas para la Paz y el Desarme en Asia y el Pacífico sobre la lucha contra el bioterrorismo, titulado “Más allá del examen amplio de 2016: cómo los Estados miembros de la ASEAN pueden afrontar los obstáculos a la aplicación de la resolución 1540 (2004)”.
- Australia también participó en un taller sobre la promoción de la aplicación eficaz de la resolución 1540 (2004) en el contexto de la evolución de los peligros y los problemas que entraña la proliferación, celebrado en Ucrania.
- En julio de 2017, en Tailandia, Australia participó en un consorcio inaugural sobre el control del comercio de artículos relacionados con las armas de destrucción en masa y una conferencia sobre seguridad química.
- Australia participó en el grupo *ad hoc* de la Organización Mundial de Sanidad Animal encargado de elaborar directrices para la investigación de fenómenos biológicos sospechosos, así como en la Conferencia Mundial sobre la Reducción de las Amenazas Biológicas de la organización.
- Australia cofinanció un taller sobre bioseguridad y seguridad, en particular sobre las transferencias tangibles e intangibles de tecnología, organizado conjuntamente por el Centro Regional de las Naciones Unidas para la Paz y el Desarme en Asia y el Pacífico y el Gobierno de Tailandia, celebrado en Bangkok en 2017, y participó en él.
- Australia participó en cursos prácticos sobre vigilancia durante emergencias nucleares o radiológicas y de capacitación sobre el fomento de la capacidad para la seguridad nuclear.
- Australia contribuyó a los esfuerzos internacionales para abordar la financiación de la proliferación, en particular a través del Grupo de Acción Financiera.

- El jefe de la secretaría del Grupo de Australia participó en una conferencia sobre controles de la exportación en el Pakistán en mayo de 2018.
 - Australia presidió la reunión plenaria del Grupo de Australia en junio de 2017 y junio de 2018.
-